

ACONTECER LATINOAMERICANO

Acontecer latinoamericano en 1957

Durante este tiempo, en América Latina la guerra fría no constituyó solamente un fenómeno lejano que se leía en los periódicos. La política exterior de Estados Unidos empezó a juzgar lo que sucedía en el resto del continente a la luz de las alternativas bipolares que motivaban el enfrentamiento con la Unión Soviética, de tal manera que Washington puso el énfasis de su seguridad nacional en términos de contener el comunismo en América, sobre todo después del inicio de la Revolución Cubana.

A fines de los años 50 los Estados Unidos tenían ya una imagen completamente deteriorada en la región, generada en parte por la campaña anticomunista que desarrolló el vicepresidente Richard Nixon, la que motivó disturbios antiyanquis en Venezuela, Perú y Panamá.

En 1957 el militarismo y las dictaduras estaban presentes en Latinoamérica. Había gobiernos militares en El Salvador, Guatemala, Honduras, Argentina y Brasil. En cuanto a las dictaduras, se vivía una en Venezuela con Marcos Pérez. En la República Dominicana continuaba el régimen trullista, cumplía 7 años en el poder Héctor Bienvenido Trujillo, hermano del dictador Rafael Leónidas Trujillo quien estuvo en la silla presidencial de 1924 a 1952. En Paraguay, Stroessner cumplía los primeros 4 años de su dictadura. En Nicaragua persistía la dinastía somocista, gobernaba Luis Somoza, hijo del general Somoza García cuya dictadura duró de 1937 a 1956, sin embargo había empezado la Revolución Sandinista. En Cuba se vivía la asfixiante dictadura de Batista, pero Fidel Castro ya se había internado en la Sierra Maestra y se preparaba la ofensiva final de la Revolución Cubana.

Por otro lado, durante este año en Colombia se estableció el pacto que inició el bipartidismo de este país, ya que se establecía que durante 16 años y en periodos de 4, se alternarían el poder conservadores y liberales.

México en 1957

Penúltimo año de gobierno del presidente Adolfo

Ruiz Cortínez. El país continuaba viviendo en los estertores del "milagro mexicano", fomentando la industria y la política desarrollista. Se fundaba el Partido Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM) y Adolfo López Mateos era nominado candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la Presidencia de la República. En el Distrito Federal, uno de los temblores más graves que ha padecido México, causó graves pérdidas humanas y materiales.

Acontecer Latinoamericano en 1987

México

La Sucesión Presidencial

Uno de los signos que marcan la escena política nacional de la sucesión presidencial son los nuevos métodos adoptados para la designación de los candidatos presidenciales. Por un lado el PRI, con sus comparecencias y auscultaciones, intenta dar respuesta a la necesidad de una mayor participación de las bases en la toma de decisiones para lograr la democratización del partido. Por otro lado, las elecciones preliminares que realizó el Partido Mexicano Socialista (PMS) para la selección de su precandidato, a pesar de sus fallas y limitaciones, fueron calificadas como un importante experimento para tratar de acabar con la imposición unilateral de candidatos, mediante comicios transparentes en los que el respeto al sufragio se haga realidad.

Otro hecho importante dentro de la sucesión presidencial es la unión que parece darse dentro del ala de la izquierda. El PARM, el Partido Socialista de los Trabajadores (PST) y el Partido Social Demócrata (PSD), aceptaron contender en elecciones preliminares junto con el PMS y la Corriente Democrática para elegir candidato único a la Presidencia de la República, sin embargo el PMS condicionó estas elecciones a la participación del Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT) y del Partido Popular Socialista (PPS), los que aún no han aceptado entrar en la contienda.

Hasta el momento, los candidatos presidenciales para los comicios de 1988 son: Carlos Salinas de Gortari, por el PRI; en el Partido Acción Nacional (PAN) hay tres precandidatos, Jesús González Schmall, Manuel J. Clouthier y Salvador Rosas; Gumericindo Magaña, del Partido Demócrata Mexicano (PDM); Rosario Ibarra, del PRT; Luis Sánchez, del PSD; Heberto Castillo, por el PMS, y Cuauhtémoc Cárdenas, por el PARM y la Corriente Democrática.

Centroamérica

El Plan de Paz Esquipulas II

El Plan Centroamericano de Paz, firmado el 7 de agosto, cambió totalmente el panorama en la región. El proyecto, que hace énfasis en la pacificación, la democratización y la simultaneidad en los acuerdos, apareció como la oportunidad de emprender negociaciones regionales de carácter estratégico.

Sin embargo, el Plan Arias —que le valió a su autor un apresurado Premio Nobel de la Paz— está lleno de vacíos y defectos, como son los plazos fijados para lograr los acuerdos.

Al cumplirse el plazo del 7 de noviembre la situación es la siguiente:

— En Nicaragua, Daniel Ortega manifestó la disposición sandinista de llegar a un acuerdo de cese al fuego con la contrarrevolución, mediante la gestión del Arzobispo Miguel Obando. El gobierno nicaragüense ha cumplido en lo referente a la libertad de expresión, la comisión de reconciliación, el diálogo con la oposición legal y en parte, con el cese al fuego.

— En El Salvador, Napoleón Duarte concedió la amnistía y ordenó al ejército poner un alto a sus operaciones de guerra; pero el asesinato de Herbert Anaya, presidente de la Comisión de Derechos Humanos de El Salvador (26 de octubre), modificó las perspectivas favorables para un entendimiento político que se venía gestando en ese país, cuando la guerrilla había afirmado su disposición de apoyar los esfuerzos pacificadores y estaba dispuesta a dar la batalla en la coyuntura política presentada por Esquipulas II.

— En Guatemala, Vinicio Cerezo tuvo que reconocer que le resultó imposible impulsar una tregua de verdad, pese a las conversaciones celebradas con la Unión Nacional Revolucionaria Guatemalteca en Madrid.

— En Honduras y Costa Rica están por constituirse sus respectivas comisiones de reconciliación.

— Contadora, el Grupo de Apoyo, la ONU y la OEA, constituyeron ya la Comisión Internacional de Verificación y Seguimiento.

Colombia

La Operación Exterminio

La Unión Patriótica (UP), la fuerza más lúcida de la izquierda colombiana, considerada el brazo político de las guerrillas, sigue siendo víctima de una feroz matanza por parte de los grupos paramilitares ligados a la vieja oligarquía cafetalera del país, al narcotráfico y al predominante sector fascista del ejército. Con el asesinato de Jaima Pardo Leal (11 de octubre), dirigente de la UP y ex-candidato a la Presidencia de la República en 1986, sumaban ya 471 líderes de esta organización asesinados en menos de dos años.

La muerte de Pardo Leal es considerada como un aviso a los candidatos de la UP en víspera de las elecciones de alcaldes a efectuarse en 1988, ya que se prevé que esta formación política contará con un número elevado de votos. Además, el crimen fue perfectamente medido y ejecutado con el más fino estilo de la provocación política, que ha ocasionado grandes manifestaciones de repudio y fuertes enfrentamientos de la población civil con el ejército y la policía.

Perú

La Nacionalización de la Banca

El 29 de junio el gobierno de Perú anunció la nacionalización del sistema bancario y financiero del país. El presidente Alan García señaló que la medida se debe a que el sistema financiero peruano es el más poderoso instrumento de concentración de la fuerza económica y el mayor obstáculo a la democratización de la producción y la acumulación de excedente.

Por su parte, los núcleos de poder económico de Perú han echado mano a todo tipo de herramientas para impedir "la amenaza totalitaria", como calificó a la nacionalización Mario Vargas Llosa, quien se convirtió en el líder de la derecha peruana al dirigir la campaña publicitaria más violenta y masiva que hayan desatado los grupos de poder y presión de este país, campaña que ha identificado a la nacionalización con el fascismo en unos casos y con el comunismo en otros. (Hilda Elena Hernández Carmona. Responsable de Servicios Informativos de la Biblioteca "Dr. Jorge Villalobos Padilla" del ITESO).